

INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

ANALIZARÁN LA REDISTRITACIÓN

Por Jorge Vargas

El Presidente del Consejo General del IEQ, José Vidal Uribe Concha, dijo que el jueves de esta semana se dará a conocer el estudio técnico de redistribución del estado, elaborado con la asistencia del IFE. Entrevistado minutos antes de la celebración de un concurso nacional de debate juvenil, organizado por el PRD y realizado en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Uribe Concha desglosó grosso modo el estudio. Explicó que no habrá más de 15 distritos electorales en Querétaro. Lo que recomienda este estudio es un reacomodo de los electores para cada distrito, que es actualmente de 121 mil en promedio, según el último censo de población. En este contexto, la población de cada uno de los 15 distritos tendrá una variación de más o menos 25% respecto de los electores que tiene; pero el mapa electoral no será modificado, dijo Uribe Concha. Algunos partidos políticos, como el PRD, creen que la redistribución local deber modificar el actual mapa electoral, para que siete distritos converjan a este municipio, en lugar de los seis actuales y el Distrito XIV se sume al XV, para que en ambos estén representados los cuatro municipios serranos. Está previsto que una vez hechas las observaciones y agregados correspondientes, el borrador final sea sancionado por el organismo ciudadano y el Congreso del Estado reciba el mes siguiente la respectiva Iniciativa de Ley de Reforma a la Ley Electoral del Estado para que sea sancionada por el Poder Legislativo. (PA, 4A)

COLUMNA ASTERISCOS

DEFENSORA INSTITUCIONAL. La Vocal Ejecutiva del IFE, Ana Lilia Pérez Mendoza, salió en defensa de su institución –obvio- ante las versiones que referían que de ese organismo pudo haberse filtrado la información de electores queretanos la que presumiblemente se vendía vía Internet. Ana Lilia aseguró que aunque en cada elección están obligados a “prestar” los datos del padrón a los partidos políticos y al IEQ, la filtración no salió de la sede del instituto. Entonces ¿Quién fue? (AM, 4A)

DESDE EL IEQ ‘CONSTRUCCIÓN DE LA DEMOCRACIA, TEORÍA Y PRÁCTICA (PARTE 1)’

Por José Vidal Uribe Concha

A menudo, en los estudios académicos, se suele reconocer a la antigua Grecia como la cuna de la civilización, ya que fue en ese contexto histórico y geográfico donde se desarrollaron gran parte de los conceptos que aún hoy en día tomamos como parámetros de nuestras formas de organización y gobierno. Hablando específicamente de la democracia, resulta interesante observar el cambio que ésta forma de organización ha tenido a lo largo de la historia. De acuerdo a algunos historiadores, el concepto surge en la ciudad de Atenas, en el año 508 a.C., y responde a las demandas del pueblo de una nueva forma de administración social, ya que hasta ese momento, los gobernantes solían ser los aristócratas, y es la raíz etimológica de la palabra que nos explica lo que los atenienses pretendían (*demos*: pueblo, *krátos*: gobierno, es decir, el gobierno del pueblo). La razón por la que debemos prestar especial atención al origen griego de la conceptualización de la democracia, no solamente es porque haya sido el punto de partida, sino para poder comprender las adecuaciones que esta forma de organización social ha sufrido. Por poner un ejemplo, si bien es cierto que tanto en Atenas como en Esparta se estableció al gobierno del pueblo como forma de organización, debemos entender que la definición de pueblo en aquel entonces era diferente a la que tenemos hoy en día. Podríamos decir que en esencia, se pretendía lo mismo en aquellas épocas, que lo que buscamos hoy en día: todos los ciudadanos tienen derecho a participar activamente dentro de sus estructuras de gobierno y pueden (y deben) hacer oír su voz. Sin embargo, la ciudadanía no era de todos los habitantes del territorio, era

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

exclusivamente para los hombres libres, es decir que se dejaba fuera de estas posibilidades a mujeres y esclavos. Aún a pesar de lo anterior, es necesario reconocer el gran aporte que significó la creación de este concepto y su aplicación real al interior de una sociedad. Desde mi punto de vista, la importancia de lo anterior, radica en varios puntos; en primer lugar, la organización de los individuos para evitar que una cúpula les impusiera sus decisiones (si bien es cierto que el gobierno permaneció en manos de una élite, ésta amplió significativamente el círculo de poder, y como ya dijimos con anterioridad, sentó las bases para todo lo que hemos logrado hoy en día), apropiándose de las responsabilidades y logrando el asentamiento de derechos. Otro punto particularmente interesante, y que va de la mano con la creación de derechos, es la comprensión de algo que aún hoy en día, por momentos parecemos olvidar: la importancia de comprender que la igualdad de derechos no implica que todos seamos iguales. Al dársele voz a todos los ciudadanos, lo primero que debemos entender es que cada individuo es diferente, y es precisamente la suma de estas diferencias la que permite una construcción plural y por ende fuerte. Es decir, resulta esencial reconocer las diferencias que entre nosotros tenemos (diferencias individuales, no en cuanto a derechos), si no hiciéramos esto, no podríamos jamás plantearnos la posibilidad de respeto verdadero, y mucho menos de un diálogo sano, es a través de la exploración de otras concepciones y puntos de vista que se puede aspirar construir. Aún con el asentamiento de los derechos, y con la configuración de esta modalidad democrática de organización social, tendrían que pasar varios siglos para que su adopción fuera global. En la próxima entrega de esta columna, trataremos de observar lo sucedido durante la revolución francesa, más de dos mil años después de los sucesos hoy comentados, en una época en la que la monarquía continuaba con su régimen absolutista, y se vio enfrentada por el racionalismo. Como siempre, muchas gracias por permitirme compartir este espacio con ustedes. (PA, 9A)

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

CREDECIAL IFE EN TRANSFORMACIÓN PERMANENTE

Por Aimeé Pacheco

El formato en cartón, sin fotografía y sin mecanismos de seguridad la credencial de elector ha tenido por lo menos siete modificaciones en las últimas cuatro décadas. La más reciente que aún no entra en vigor, incorpora 20 medidas de seguridad, y un código de barras QR que permitirá al elector tomar una fotografía con el escáner de un celular y será direccionado a la página del IFE, para conocer, por ejemplo si está inscrito en la lista nominal. El Instituto Federal Electoral (IFE), con 22 años de existencia y amenazado por una reforma que –de ser aprobada– cambiaría su estructura, emite anualmente 12 millones de credenciales en el país, y Querétaro, en los últimos siete años ha entregado 1 millón 356 mil 959 identificaciones. La vocal ejecutiva de la junta local del IFE, Ana Lilia Pérez Mendoza, explicó que a diferencia de los primeros formatos que brindaba la ya extinta Comisión Federal Electoral, estos se renuevan cada seis años pues anteriormente el documento que se emitía era una credencial permanente de Elector. (DQ, 8A)

UN DISTRITO PARA QUERÉTARO

Por Manuel Paredón

En la redistribución que proyecta el Instituto Federal Electoral (IFE), a nivel nacional, contempla a Querétaro que de 4 tendrá 5 distritos. La propuesta obra en el poder de los partidos políticos. La redistribución se hará con base a los resultados del censo de Población y Vivienda 2010. Para determinar el número de Distritos que tendría cada entidad federativa se observará lo dispuesto en el artículo 53 constitucional que a la letra dice: la demarcación territorial de los 100 distritos uninominales será la que la que resulte de dividir a la

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

población total del país entre los distritos electorales señalados. A su vez el IFE garantizó los partidos políticos atender las observaciones sobre eventuales cambios a la propuesta. (N. SÍGUELO, 6)

NOTAS PRINCIPALES

EC: ARRANCA ROBÓTICA MUNDIAL

Por redacción

El Secretario del Trabajo, Tonatiuh Muñoz, participó en la inauguración regional de la Olimpiada Mundial de Robótica 2013 (WRO, por sus siglas en inglés), realizada este domingo en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. En la competencia participan estudiantes de primaria, de 8 a 19 años de edad. A ellos Tonatiuh Salinas, les deseó éxito en sus proyectos y los pidió no dejar de luchar por sus sueños. (EC, principal)

EUQ: MENORES VIVEN EN ARMONÍA: ESTUDIO

Por Norma Ayala

En el municipio de Querétaro se vive una vida familiar armónica, afirmó la directora del Instituto Municipal de Equidad de Género, Marisol Curi Lorenzo. Recientemente, el organismo realizó un diagnóstico por medio del cuadernillo "Ilumina tus valores", con el cual se aplicaron cuestionarios a 22 mil niños de entre cuatro y 12 años durante las jornadas del programa De puerta en puerta y que después fueron verificados por psicólogos. "Es un libro de dibujos con frases de valores, donde les enseñamos a niños y niñas a reconocer a las otras personas, el valor que tienen como personas y sus semejantes", explicó Curi Lorenzo. (EUQ, principal)

PA: CRECERÁ PIB 5.5% EN 2013

Por Carolina Sánchez

El Banco Nacional de México (Banamex) estimó que el Producto Interno Bruto de Querétaro (PIB) tendrá un valor de 23 mil millones de dólares, así como un crecimiento mínimo del 5.4 por ciento para este 2013. En entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marcelo López Sánchez, refirió que desde 2009 -al inicio de la administración de José Calzada Rovirosa- el promedio de crecimiento del PIB ha sido del 6.5 por ciento. "El valor del PIB estimado para 2013, según cifras de Banamex, es el único que ha hecho la proyección en valor, es de 298 mil millones de pesos, que son alrededor de 23 mil millones de dólares. Estamos proyectando un crecimiento, ya con el 5.3 por ciento del año pasado, tiene proyectado como del 5.4 o 5.5 por ciento para 2013". (PA, principal)

DQ: NO MÁS MALTRATOS

Por José Luis Rodríguez Palomares

Aún existe desconocimiento sobre la operación del nuevo sistema de prepago en el transporte público en un sector de la población, aunque en general los usuarios lo aprueban, esperando que con esto termine el maltrato de los choferes hacia los estudiantes y las personas de la tercera edad, quienes pagan una tarifa preferencial. Incluso hay quien piensa que la tarjeta será gratuita. Mientras que los checadores están pensando de qué van a vivir porque quedarán desempleados. En un sondeo realizado por DIARIO DE QUERÉTARO en las paradas de los autobuses, la gente que goza de descuento pagando 3.50 pesos se quejó seriamente del trato que reciben. La señora Reséndiz Martínez dijo que los choferes "son re groseros con los de la tercera edad, yo les pago con la tarjeta del INSEN y luego hasta avientan el dinero, nos dicen 'ésta no sirve, aunque estén viejitos tienen que pagar', paga uno con la tarjeta y se enojan, no saben que ellos van pallá", dice. (DQ principal)

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

AM: UNA ORACIÓN POR JAIME

Por Víctor Hugo González y Diana Delgado

En los primeros minutos de este domingo, Jaime Oleszcovski Nutt perdió la batalla por la vida. A sus 25 años de edad partió para unirse a su padre José Oleszcovski Wasserteil. Reunidos en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús (Santa Clara), decenas de queretanos rezaron la tarde de ayer por su descanso. En la ceremonia religiosa dedicada a Jaime, el sacerdote Jorge Valencia García pidió por el eterno descanso de los fallecidos en el accidente aéreo el pasado viernes, a quienes deseo que “Dios les dé vida eterna”. Junto con Don José y Jaime perdieron la vida Manuel Palacios Alcocer, Juan Ignacio Torres Landa y Alejandro Elizárraga Félix. (AM, principal)

N: CLONAN ENLACE

Por Luis Montes de Oca

Evidencias de que la prueba enlace fue clonada y repartida previo al examen, vuelven a dejar en tela de juicio el ejercicio con el que se busca mejorar la calidad educativa y evaluar el proceso de enseñanza en el país. Material fotográfico que obra en poder de esta redacción, evidencia que el “clon llegó a Querétaro”. La discutida prueba enlace que se supone confidencial hasta el momento del examen, fue reproducida fotostáticamente y aquí, al menos en una prueba fue detectada y de acuerdo al material fotográfico, es idéntica. Cabe señalar que no se trata de señalar a las autoridades locales que cumplen con su función de aplicar la medición nacional sino alertar que en el Estado hubo copias que se vendieron supuestamente, y con la cual, algún plantel, docente o grupo pudo beneficiarse. (N, principal)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

LLEVA AN SERVICIOS A COMUNIDADES

El diputado representante del distrito 12, Jorge Lomelí Noriega, afirmó que las jornadas ciudadanas que lleva a cabo el Partido Acción Nacional (PAN), buscan brindar servicios de salud y en el hogar. “Estamos aquí para acercarnos servicios para que estén mejor en su salud y sus hogares”, destacó el panista durante la Jornada de Acción realizada en la localidad Chichimequillas, en El Marqués. Durante la jornada se brindaron consultas de medicina general, optometría y dentista a mujeres, hombres y niños que se congregaron en el jardín principal. Asimismo, se ofreció asesoría jurídica, corte de pelo, reparación de electrodomésticos, pintura y juegos para niños, rifa de regalos y atención ciudadana. El también presidente de la Mesa Directiva en el Congreso local agradeció la presencia de todos, en especial a las madres, quienes siempre están pendientes de sus hijos. (EUQ, 5A)

PRI

ELIGEN A BRAULIO VICEPRESIDENTE DE LEGISLADORES

Por Redacción

El diputado Braulio Guerra Urbiola fue electo como vicepresidente de la Conferencia Nacional de Legisladores locales del Partido Revolucionario Institucional. El presidente del PRI, César Camacho, llamó al diputado para proponerlo a dicho cargo de acuerdo a sus nuevos estatutos, y siendo así le tomó protesta en el Comité Ejecutivo Nacional junto con el diputado Eduardo Andrade de Veracruz, quien ocupa la presidencia. El legislador queretano agradeció la distinción para él y su estado y con ello sumarse a la mesa

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

nacional de trabajo que desarrolle una agenda que se armonice con las 31 Legislaturas, la Asamblea Legislativa del DF y el Congreso de la Unión y así apoyar también la agenda de transformación del Presidente Enrique Peña Nieto. (PA, 1A)

DISTINCIÓN NACIONAL A BRAULIO

Por Aimée Pacheco

El diputado Braulio Guerra Urbiola fue electo como vicepresidente de la Conferencia Nacional de Legisladores Locales del Partido Revolucionario Institucional. El presidente nacional del PRI, César Camacho Quiroz, llamó al diputado queretano para proponerlo a dicho cargo de acuerdo a sus nuevos estatutos y siendo así le tomó protesta en el Comité Ejecutivo Nacional. , junto con el diputado Eduardo Andrade de Veracruz, quien ocupa la presidencia del organismo tricolor. Guerra Urbiola agradeció la distinción para él y para el estado de Querétaro, pues con ello se suma a la mesa nacional de trabajo que desarrolle una agenda que se armonice con las 31 legislaturas, la Asamblea Legislativa del DF y el Congreso de la Unión y así apoyar también la agenda de transformación del Presidente Enrique Peña Nieto. (DQ 1A, AM 10A)

PRD

PIDE EL PRD DETECTAR A “PSEUDOLÍDERES” EN EL COMERCIO

Por Patricia Vázquez

A favor del reordenamiento al comercio en la capital se postuló el dirigente estatal del PRD, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, quien pidió a la administración que en este proceso se revise qué comerciantes realizan la actividad por necesidad, pero también se identifique a aquellos otros que sólo fungen como “pseudolíderes” para intentar sacar provecho de la situación. Y es que indicó que la problemática del ambulante deberá atenderse de fondo al proceder la reubicación de los comerciantes que realmente viven de la actividad y fenar a aquellos que ven esto como áreas de oportunidad para hacer “su agosto”. (PA, 4A)

PODER LEGISLATIVO

TODO EL RIGOR DE LA LEY A USUREROS: PRI

Por Linda Sepúlveda

La ley perseguirá y sancionará a los usureros, afirmó el coordinador parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Braulio Guerra Urbiola. Recientemente en el Congreso se presentó una iniciativa de ley que pretende regular el establecimiento de casas de empeño, en la cual se establece que estos negocios deberán tener permisos y licencias correspondientes para su funcionamiento, de lo contrario, se procederá a la clausura. “Es importante tener una visión rígida, organizada, en torno a aquellos que sí cumplen con las leyes de la Procuraduría Federal del Consumidor. El estado tendrá que perseguirlos con todo el rigor de la ley. Por otra parte, es un tema que ayuda a la economía de las personas. Tendrán que ser clausuradas y sacadas del mercado porque no cumplen con las especificaciones y con las autorizaciones que el Estado mexicano establece”, destacó el legislador. (EUQ, 1A)

QUERÉTARO LLAMA LA ATENCIÓN DE TV CHINA

Por Redacción

El diputado federal Ricardo Anaya Cortés, en entrevista con la televisora más importante de la República Popular de China -China Central Television-, invitó a los habitantes del país oriental a invertir y convertir a Querétaro en su destino turístico. De acuerdo con el legislador, el país podría recibir tanto a inversionistas

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

como a turistas chinos, cuya cifra se calcula en 400 millones para los próximos años. “Estamos preparados para recibir tanto a inversionistas como a turistas chinos, cuya cifra se calcula en 400 millones para los próximos años”, señaló el diputado federal por Querétaro, Ricardo Anaya, en entrevista para la cadena televisora más importante del país oriental CCTV, la más importante de China y la más grande del mundo. (EUQ, 4A)

MUNICIPIOS

100 ACCIDENTES POR MES EN CORREGIDORA

Por Alejandro Caballero

El secretario de Seguridad Pública Municipal de Corregidora, Ángel Rangel Nieves, indicó que cada mes se registran en las avenidas de esta demarcación más de 100 accidentes automovilísticos, los cuales, dijo, son pocos en comparación con otros municipios del estado. Ángel Rangel Nieves explicó que la mayoría de estos accidentes pudieron evitarse ya que casi todos se dan por alcance, es decir, porque el conductor está distraído en otras cosas y no presta atención al 100 por ciento al manejo del automóvil, lo que genera estos percances. (PA, 1A)

SE QUEDA CORREGIDORA FUERA DEL FONDO METROPOLITANO: ANTONIO ZAPATA

Por Alejandro Caballero

El presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, dio a conocer que esta demarcación a quedado prácticamente fuera de la repartición del fondo metropolitano que había para diversos programas. Zapata Guerrero dijo que, en total, existían 200 millones de pesos que iban a ser repartidos entre los cuatro municipios metropolitanos; la mayor parte de recursos se le quería designar al municipio de Querétaro, en lo cual no estaba de acuerdo el presidente municipal de Corregidora, ya que el solicitaba a Gobierno del Estado que estos 200 millones de pesos se repartieran en partes iguales, es decir, 50 millones de pesos para Huimilpan, El Marqués, Corregidora y Querétaro. (PA, 12A)

ESTOY COMO “EL CHINITO” DICE ZAPATA

Por Laura Valdelamar

En lo que corresponde a los recursos del Fondo Metropolitano “no he visto ni recursos ni beneficios, estamos como el chinito, nomás milando”, así se expresó el Presidente Municipal de Corregidora, Luis Antonio Zapata Guerrero. Añadió que se buscará con el Secretario de Gobierno en el Estado una mesa de diálogo y discusión para que independientemente de los recursos del fondo metropolitano, buscara en otras instancias para defender lo que cree es derecho del Municipio de Corregidora. (N, SÍGUELO, 6)

INFORMACIÓN GENERAL

ARRIBARÁ HOY CUERPO DE JAIME OLESCOVSKI

Por Ulises Villar

Tras la realización de la Santa Misa celebrada en memoria de Jaime Oleszcovski Nutt, joven empresario que perdió la vida en un hospital de Estados Unidos después de sufrir un accidente aéreo en San Luis Potosí, colaboradores del Corporativo DRT informaron que sus restos llegarán al estado de Querétaro en el transcurso de hoy por la mañana para ser velados y entregados a su familia. Asimismo, refirieron que se están realizando los trámites pertinentes en el departamento de Migración de EU para repatriar el cuerpo

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

del joven de 25 años, que fue enviado a la ciudad de Galveston, Texas, para ser intervenido quirúrgicamente luego del accidente. (PA, 3A)

AUMENTAN 72% QUEJAS EN PAGOS POR TARJETAS

Por Viviana Estrella

En el periodo enero-abril de este año, la Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de las Instituciones Financieras (Condusef), delegación Querétaro, registró un incremento de 72% en el número de atenciones por el concepto de consumos no reconocidos por los usuarios de tarjetas de crédito y otras cuentas, en comparación con el mismo periodo del año anterior. El titular delegacional, Antonio Castillo Willars, informó en entrevista, que las atenciones por dicho concepto pasaron de 308 en el primer cuatrimestre de 2012, a 531 en el mismo lapso del año en curso. (EUQ, 1A)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

Por Morales Obregón

Era José Oleszcovski uno de los empresarios más emblemáticos de Querétaro, un caso extraño entre los "hombres de negocios" porque además de negocios supo hacer grandes amistades que le ayudaron a deshebrar los más apretados nudos políticos. Un hábil y visionario inversionista que apostó todo por el estado desde los años 80, al lado de su inseparable socio y compadre el doctor Víctor David Mena, con quien, literal, se medio mató trabajando para fundar lo que hoy es la muy exitosa empresa Desarrollo Residenciales Turísticos (DRT) y junto a quien permaneció siempre al mando en una sociedad sólida, próspera, amistosa y por eso envidiable. Gran parte del desarrollo urbano de la Zona Metropolitana de Querétaro de los últimos 30 años está marcado por la visión de vanguardia, el esfuerzo y las apuestas económicas de "Yogüi" Oleszcovski. Por eso la consternación por su muerte y la de su hijo Jaime, al lado del excandidato del PRI a la gubernatura de Guanajuato, Juan Ignacio Torres Landa, el médico Manuel Palacios Alcocer y el piloto Alejandro Elizárraga. Descansen en paz. GOVERNABILIDAD "YOGÜI" Alérgico al protagonismo en los medios de comunicación, reacio casi siempre a tomarse una fotografía para la prensa o a hablar en público, pero generoso y parlanchín en la intimidad, "Yogüi" prefirió siempre ser una persona querida, más que popular. Pero también, gran hombre de amigos, "Yogüi" se convirtió -probablemente de forma involuntaria- en un poderoso factor de estabilidad que supieron aprovechar los gobernantes en turno y los políticos en ascenso. De todos los partidos. El factor económico de gobernabilidad que aportaba José Oleszcovski a la vida política de Querétaro es una de las grandes pérdidas que tuvo el Estado el viernes pasado, cuando cayó en San Luis Potosí el helicóptero matrícula N207JA. El grupo por él encabezado lo mismo abría caminos políticos que cerraba puertas a los conflictos, pero cuando éstos ya eran hechos consumados con frecuencia se recurría a su cuasi omnipresencia o a su afilada influencia para conducir a una solución, un acuerdo. Vendrán, por necesidad, grandes transformaciones en el mundo empresarial de Querétaro a causa de esta enorme pérdida, pero también importantes reacomodos políticos ante la muerte de Oleszcovski, quien era un gran operador de estabildades. "PALOMO" RODRIGUEZ. Como adelanto de todo lo que vendrá, resurge el grupo de golpeadores dizque vendedores ambulantes conocidos como "Los Palomos"; sí, ese que en los noventa hizo y deshizo en las calles queretanas cuanto argüende se les ocurrió. Con evidente objetivo político rumbo al jaloneo por la(s) candidatura(s) del 2015 al interior del PRI, este grupo que hizo pasar "las de Caín" al gobierno panista de Ignacio Loyola Vera a finales de los años 90 y principios de los dos miles ya anuncia movilizaciones. ¡Y para esta misma semana! . Por si alguien se pregunta cuál es el motivo de la resurrección de Los Palomos, descarten de inmediato todas las que ellos mismo repitan: falso que quieran un medio digno

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

de vida, falso que sean perseguidos por los inspectores o que la autoridad les haga la vida imposible. Sólo hay que recordar la no muy lejana década de los noventa, cuando el PRI era oposición y el exalcalde Jesús Rodríguez presionaba, y bien, con los sainetes de estos angelitos. La historia es circular. AGUA Y ACEITE. Que avanzan las pláticas de alianzas PAN-PRD rumbo al 2015 para ganar posiciones no sólo en Querétaro, sino a nivel nacional, donde aseguran que se está cocinando la estrategia. No será la excepción en la entidad, donde incluso Ricardo Anaya hace unos días no desestimó esa posibilidad. La supuesta alianza convendría a los dos partidos, sobre todo a los amarillos, quienes en las últimas elecciones apenas si alcanzaron el registro y quedaron en el cuarto lugar de votaciones. Todo sea por el poder, se mezclarán el agua y el aceite. ¿La izquierda con la derecha?... Total, así trabaja el cuerpo, y bien, pensarán quienes ya preparan los discursos para afrontar las críticas. El PRD no tiene mucho que pensar la alianza, el PAN mucho menos, pues el mentado Pacto por México parece que los ha unificado a nivel nacional, no sólo a ellos, sino a todas las fuerzas políticas, donde presumen acuerdos por el bien de los mexicanos. ¿Y dónde quedó la oposición? NI VERDE... ¡NI ROJO! Con la alianza PAN-PRD se vislumbra un contrapeso más poderoso para el PRI. Juntos serían una mejor y más participativa oposición respecto a las decisiones importantes para el país y en su caso para el Estado. La pasividad que hasta ahora han mostrado como oposición los demás partidos, sin duda ha dado al traste con la democracia. No pedimos pleitos y discusiones constantes, sino un debate permanente pero racional, y menos partidos "agachones". Pasando el Cuarto Informe de Gobierno, el mes próximo, se prevé una oleada de aguerridos encontronazos que caracterizarán el 2014 y, si se concreta la alianza PAN-PRD, este bloque estaría entre los principales actores... y en una de esas los de Nueva Alianza se les unen. El Partido Verde, está claro, seguirá siendo comparsa del PRI nomás por la pura obsesión que tiene el diputado federal Ricardo Astudillo de ser presidente municipal en Corregidora. Cómo estará de comprometido Astudillo con el PRI, que ya dice desde ahora que tiene "asegurada" la candidatura. Al igual que los naranjas, los verdes no pasan de las mismas caras: los Aguilera, Marco León, Astudillo y Yairo Marina. LANDEROS PONE CIMIENTOS. Querétaro será sede esta semana de un evento regional de capacitación electoral y de otros tópicos para la militancia y estructura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de al menos ocho estados de la República. Así nos lo informó el presidente del PRI en el Estado, Alonso Landeros Tejeida, quien ha dejado en claro que no dará tregua en lo que respecta a la preparación del tricolor rumbo al 2015, donde deberá refrendar la primera posición política en la gubernatura y en la capital, por lo menos. ULTIMATUM Mientras sigue la investigación y la demanda contra el legislador local Ricardo Carreño, el diputado federal panista Marcos Aguilar Vega todavía le da un ultimátum para que ofrezca disculpas por andar hablando de más, esto en el asunto de La Ley de Seguro Obligatorio -que no pasó impulsada por Marcos en la pasada legislatura, pero que Carreño dijo era con el fin de beneficiar a la cuñada del panista, lo cual nunca comprobó. Aguilar Vega insiste que si el priísta ofrece disculpas públicamente y se retracta de su dicho, en ese momento retira la demanda en su contra. Si no es así, va a ganar el caso y el otro tendrá que pagar el daño moral. Y las beneficiadas serán las Instituciones de Asistencia Privada, que recibirán como donativo la indemnización. A Carreño se le acaba el tiempo y en esta disputa lo han dejado solo sus compañeros de partido. ¡EL TODAS MIAS! Por cierto que, como galán de la farándula, el diputado Ricardo Carreño tuvo a su porra en la presentación del proyecto Red Q, donde al unísono gritaron y aplaudieron sus fans cuando lo presentaron en la línea del presidium. ¡Que sea menos...! INCUMPLIDOS. Que los diputados, los 25 se iban a dedicar a promover el proyecto Red Q en los camiones para informar a los ciudadanos los beneficios y explicar el asunto de la tarjeta de prepago y todos sus beneficios. Pero nada... Otro que dejó plantados a los reporteros, a quienes presentaría los avances en materia de la Ley de Protección a Periodistas, fue Jorge Lomelí y salieron Braulio y Marco León "al quite". Que iban a ir todos los representantes de las fracciones, pero ese viernes los demás "tenían otros compromisos". Faltaron los del PANAL, PRD, PAN y del PVEM; estos cuatro no quisieron escuchar a los periodistas... ¡en el Día de la libertad de expresión! ¡AGUAS! En la Universidad Autónoma de Querétaro la guadaña sigue con filo y cortando

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

cabezas, para que nadie se confié. La más reciente víctima fue René Serrano Gutiérrez, director de la Facultad de Ingeniería en la época de Dolores Cabrera Muñoz, y Director de Obras con Raúl Iturralde. Todo indica que sus acciones en este último puesto fue lo que provocó su despido, que dicen, fue de fea manera. El rector Gilberto Herrera ha sido implacable. Y en este caso, no es para menos, pues trascendió que auditorías de la ESFE han detectado varias y cuantiosas irregularidades en el área de Obra. ¿TECNICO O RUDO? Del "ya mero" no pasa el Vocal Ejecutivo de la CEA, Habib Wejebe, quien una semana sí y otra también declara que están revisando el caso de los recibos con montos exorbitantes en la colonia Santa Bárbara, y desestima los reclamos pues dice que los recibos de más de dos mil pesos les están llegando así cada mes, porque de seguro tienen fugas. Además, dice que el agua es un servicio caro, y pide a los ciudadanos que lo comparen con el costo del agua embotellada y ¡hasta de las cervezas! Lo único claro para el funcionario es que el programa "Agua Cerca de Todos" está de moda, que Querétaro está de moda, y que el gobernador mismo "está de moda". Y eso que su cargo es "técnico" (¡imagínese si fuera rudo!) y no político, según sus propias palabras. Lo que Wejebe está haciendo es poner en la mesa todos los ingredientes para una bandera política de campaña. ¡A ver si no le toca pastelazo! . BERRINCHE. Muy sentido se quedó el alcalde de Corregidora Antonio Zapata a falta de recursos del Fondo Metropolitano que finalmente se destinaron a la modernización del transporte. Y rememora el ya superado tema de la cruzada contra el hambre pues si la distribución de recursos es por número de necesidades o de problemática, a Querétaro no le tuvo que haber tocado un solo peso de la Cruzada contra el hambre, dice. Luego "salió el peine" cuando dijo que si en los eventos les dan la palabra a los alcaldes por orden alfabético, que sigan ese mismo esquema en el orden en que aparecen en los presidiums. Sentidito pues. LOS TRES MOSQUETEROS. Los astros se alinean en el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro (CICQ) organismo que tendrá elección de su nuevo Comité Directivo en los próximos meses, lo que ha generado un alto interés en la participación, pues al menos cuatro colegiados han manifestado su deseo por dirigir a este importante gremio. Pero le comento que las cosas están encontrando su nivel, pues tres de los cuatro ya han signado un pacto de unidad. Se trata de Eduardo Aguilar Cardiel, Juan Manuel Fernández Hernández y Edmundo Hernández Reina, quienes han encontrado puntos de interés comunes para la superación de un gremio que en la actualidad destaca más bien por su opacidad y ostracismo. Aguilar Cardiel, joven empresario y académico de la Universidad Autónoma de Querétaro, es quien encabezará esta alianza que gana cada vez más adeptos y que en días próximos lanzará una convocatoria en búsqueda de un candidato de unidad que fortalezca, en vez de dividir, al Colegio. Falta lo que diga el cuarto aspirante, Hiram Villeda Rodríguez, candidato de la actual directiva. A CIEGAS. El que legisla a ciegas es el diputado Jesús Galván pues hizo una ley para que en todas las escuelas haya Internet, pero no sabe ni cuántas escuelas hay en el Estado. Bueno, hasta agenda sus sesiones en un horario poco habitual para evitar la presencia de los medios, que suelen ponerlo nerviosito. (DQ, 1A)

A FAVOR DE LA ECONOMÍA MEXICANA

Por Francisco Domínguez Servién

Parece increíble pero ahora nuestra gasolina es más cara que la de Estados Unidos. He manifestado que el gobierno federal debe de implementar estrategias adecuadas en este sentido, pero en donde no se afecte de manera directa a la economía de la gente. Por ello en el Senado de la República estamos analizando a cabalidad este punto, para que juntos caminemos por el sendero correcto, y que al final de la jornada no se resienta en los bolsillos de las personas. Desde hace muchos años nuestros paisanos cruzaban a México para surtir de gasolina, ahora podría presentarse el fenómeno contrario, ya que el litro de gasolina en México vale al día de hoy 11.46 pesos y en Estados Unidos \$10.90. Es cierto que los subsidios reflejan una estrategia gubernamental, pero es justo decir que en definitiva se tiene que realizar una revisión a este caso, ya que las autoridades en la materia han mantenido el incremento mensual con una variación significativa. En el sexenio anterior era un aumento de 9 centavos al mes, ahora son 11 y sino ponemos un freno, al final del año

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

podríamos tener gasolina hasta 10% más cara que la del país vecino. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público tiene que revisar el esquema de deslizamiento en el precio de las gasolinas y el diésel, ya que se está afectando directamente la economía familiar, al mismo tiempo que la competitividad de las empresas. La inflación anual —hasta la primera quincena de mayo— fue superior a 4.7 %, cifra que se encuentra por encima de la meta fijada por el Banco de México, pero además se nos presenta la problemática de un incremento considerable a los productos de la canasta básica. Esta última semana acudí a escuelas públicas de Querétaro, donde parte de las inquietudes plasmadas por los jóvenes —que muchas veces son reflejo de sus familias—, se refirieron a la importancia de la reforma laboral, educativa, de telecomunicaciones y justamente a este incrementó en la gasolina. Siendo motivo mayor para que se atienda esta problemática, ya que ciertamente, este aumento que afecta la economía de las familias es totalmente cuestionable por los precios fijados de forma arbitraria. Se están elevando artificialmente los costos de producción de las empresas mexicanas, afectando los márgenes y la competitividad de las mismas. Muchos de los jóvenes con los que platiqué esta semana me manifestaron sus inquietudes, me cuestionaron, debatieron y también dieron propuestas viables en diversas materias y lo más importante, se pronunciaron dispuestos a trabajar por el bienestar de Querétaro. Este motivo impulsa y contribuye, porque creo firmemente en que la clave para mejorar está en conocer directamente las necesidades de la gente, y en ese sentido enfoco mi trabajo. Requerimos la creación de verdaderas políticas públicas, necesitamos forzosamente que las ideas aterricen en las calles, mercados, escuelas, barrios, rancherías, ahí donde están las necesidades más apremiantes. Sigo invitando a todos aquellos que tengan ideas, que cuenten con proyectos innovadores. A todos ustedes que siguen creyendo que el talento es el futuro, a todos ustedes que sueñan con un México diferente; estamos en un momento preciso para poder cambiar las cosas. En este instante podemos lograrlo, sólo falta la decisión. (EUQ, 15A)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Ya. Esta madrugada, tiempo de México, recibió el Papa Francisco las cartas credenciales del embajador Mariano Palacios Alcocer ante El Vaticano. Eran las 11:00 de la mañana en Roma, 4:00 de la mañana en el tiempo del centro. Diálogo político, cooperación política, entendimiento y respeto serán fundamentales en la relación de México con la Santa Sede, anticipó Mariano Palacios Alcocer a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Ese diálogo político, dijo, “se dará siempre en términos de respeto, de institucionalidad y, por lo que a mí se refiere, de un espíritu republicano para representar con dignidad a México”. Cabe recordar que el también ex líder nacional del Partido Revolucionario Institucional coordinó la reforma constitucional al Artículo 130 para formalizar la relación del Estado Mexicano con las iglesias. Designado por el Presidente Enrique Peña Nieto como titular de nuestra embajada en El Vaticano, Palacios Alcocer recibió el beneplácito del Papa Benedicto XVI en el último día de su pontificado, el 28 de febrero. Pasaron 102 días, de entonces a la fecha, para que —electo Bergoglio, el primer Pontífice americano y obtenida la aprobación del Senado al queretano— fuera recibido hace unas horas por el Vicario de Cristo en la Tierra. El encuentro, con todas las formalidades de la diplomacia y el protocolo de Roma, ya ha ocurrido cuando Usted lea estas líneas. Se reconoce el nuevo embajador que es “representante del Estado Mexicano y el Estado Mexicano tiene una caracterización histórica muy clara de secularización y de laicidad, es decir, entendemos perfectamente que los asuntos que competen a la relación bilateral son los de naturaleza entre estados y no entre credos religiosos”. Recordó que, conforme al texto del Artículo 40 Constitucional, el Estado Mexicano es una República representativa, popular, democrática, federal y laica, por lo que “habremos de mantener respeto, cordialidad y fluidez en el trato, pero al mismo tiempo toda la dignidad de lo que implica ser representante de un Estado como el que acabo de describir ante una organización internacional sui géneris como lo es la Santa Sede”. La relación con la Santa Sede es una relación eminentemente política. El diálogo político, la

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

cooperación política, el entendimiento y el respeto serán fundamentales. También se dijo muy contento de esta nueva encomienda en El Vaticano, en donde todos los miembros de la alta curia romana son personas que tienen estudios de doctorado en disciplinas humanísticas, filosóficas o teológicas, además de un grupo de importantes especialistas en Derecho Canónico y un grupo de estudiosos que por siglos le han venido dando seguimiento al desarrollo del pueblo de México. Me parece que el Estado Vaticano posee un conocimiento puntual de los distintos lugares donde tiene relevancia su relación y no perdamos de vista que hay en México alrededor de 100 millones de católicos declarados. Por lo tanto, indicó Palacios, si la segunda clientela en número de los católicos del mundo que rayan en mil 200 millones, son mexicanos, la relación de México con El Vaticano es muy importante para ambos estados y trataremos de estar a la altura del tiempo, de la circunstancia y del encargo. Enhorabuena. **-MESÓN DE SANTA ROSA-** Sube. Van apenas tres jornadas del programa “Fuerza ciudadana” (el sábado se desplegó en la Colonia Desarrollo San Pablo) y ya está impactando muy favorablemente para mejorar las condiciones de vida de las familias y abonar la imagen del presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, cuyos bonos se mantienen a la alza. Es trabajador. **-OÍDO EN EL 1810-** Luchador. En sus mocedades el diputado naranja Marco Antonio León Hernández fue luchador bajo la identidad de El Chacal de Oriente. Hoy, en la lucha política, enfrenta a Los Cuervos, una pareja que él promovió y ahora le saca los ojos. Ver para creer. **-¡PREEEPAREN!**- Cercano. Hoy estará nuevamente en San Juan del Río el gobernador José Calzada Roviroso para entregar equipo de seguridad (vehículos, armamento, chalecos antibalas, etc.) al alcalde Fabián Pineda Morales. El acto se efectuará en el mero Centro, junto al Jardín Independencia. Serán alrededor de 25 patrullas las que se agreguen hoy al parque vehicular de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal sanjuanense. Muy bien. **-¡AAPUNTEN!**- Distinción. Braulio Guerra Urbiola fue electo este domingo como vicepresidente de los legisladores del PRI en todo el país, tomándole la protesta el dirigente nacional César Camacho. Se posiciona a nivel nacional el coordinador de la bancada tricolor en el Congreso del Estado. Vale. **-¡FUEGO!**- Luto. Crece el duelo en la sociedad queretana al añadirse el nombre de Jaime Oleszcovski a las víctimas del trágico accidente aéreo ocurrido el viernes en San Luis Potosí, en donde murieron instantáneamente el empresario José Oleszcovski, el médico Manuel Palacios, el ex candidato al gobierno de Guanajuato, Juan Ignacio Torres Landa y el piloto Alejandro Elizárraga. Jaime, hijo de Joey, murió en Galveston, a donde había sido llevado para su atención médica. Descansen en paz. (PA, 2A)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

ANAYA EN LA TV CHINA. La televisora más grande de China y del mundo, la CCTV -que transmite en 22 canales- entrevistó al diputado federal queretano RICARDO ANAYA CORTÉS sobre las potencialidades turísticas de México, en el marco de la visita del Presidente XI JINPING. El legislador panista aprovechó para promover nuestro Centro Histórico y los atractivos de la Sierra Gorda. Agua fría y de sabor, para el calor. (PA, 1A)

Síntesis de información local



LUNES 10 DE JUNIO DE 2013

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
DIARIOS NACIONALES	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
J: LA JORNADA	SITIOS WEB	EE: EL ECONOMISTA
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ

■ PREVEN QUE SE MANTENGA EL MAPA ELECTORAL EN LA ENTIDAD

Analizarán la redistribución

Difundirán este jueves estudio en el que IEQ e IFE propondrán no crear un distrito nuevo sino una redistribución de los electores



FOTO: GUILLERMO GONZAL

José Vidal Uribe Concha informó que el estudio fue realizado por el IEQ que él preside con apoyo del Instituto Federal Electoral

JORGE VARGAS SÁNCHEZ

El presidente del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), José Vidal Uribe Concha, dijo que el jueves de esta semana se dará a conocer el estudio técnico de redistribución del estado, elaborado con la asistencia del IFE.

Entrevistado minutos antes de la celebración de un concurso nacional de debate juvenil, organizado por el PRD y realizado en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Uribe Concha desglosó a grosso modo el estudio.

Explicó que no habrá más de 15 distritos electorales en Querétaro. Lo que recomienda este estudio es un reacomodo de los electores por cada distrito, que es actualmente de 121 mil en promedio, según la población reportada por el reciente Censo General de Población y Vivienda.

En este contexto, la población de cada uno de los 15 distritos tendrá una variación de más o menos 25 por ciento respecto de los electores que tiene; pero el mapa electoral no será modificado, dijo Uribe Concha.

Algunos partidos políticos, como el PRD, creen que la redistribución local debe modificar el actual mapa electoral, para que siete distritos converjan a este municipio, en lugar de los seis actuales, y el Distrito XIV se sume al XV, para que en ambos estén representados los cuatro municipios serranos.

El presidente del Consejo General del IEQ dijo que el estudio les será entregado a los representan-



tes de los partidos políticos acreditados en el Instituto, para su estudio correspondiente.

Está previsto que, una vez hechas las observaciones y agregados correspondientes, el borrador final sea sancionado por el organismo ciudadano y el Congreso del Estado reciba el mes siguiente la respectiva Iniciativa de Ley de Reforma a la Ley Electoral del Estado para que sea sancionada por el Poder Legislativo.

ASTERISCOS

**DEFENSORA
INSTITUCIONAL**

La Vocal Ejecutiva del Instituto Federal Electoral en Querétaro, **Ana Lilia Pérez Mendoza** salió en defensa de su institución -obvio- ante las versiones que referían que de ese organismo pudo haberse filtrado la información de electores queretanos la que presumiblemente se vendía vía Internet. **Ana Lilia** aseguró que aunque en cada elección están obligados a 'prestar' los datos del padrón a los partidos políticos y al IEQ, la filtración no salió de la sede del instituto. Entonces ¿Quién fue?

Construcción de la democracia, teoría y práctica (Parte 1)



Desde
el IEQ

JOSÉ VIDAL URIBE CONCHA

A menudo, en los estudios académicos, se suele reconocer a la antigua Grecia como la cuna de la civilización, ya que fue en ese contexto histórico y geográfico donde se desarrollaron gran parte de los conceptos que aún hoy en día tomamos como parámetros de nuestras formas de organización y gobierno.

Hablando específicamente de la democracia, resulta interesante observar el cambio que ésta forma de organización ha tenido a lo largo de la historia. De acuerdo a algunos historiadores, el concepto surge en la ciudad de Atenas, en el año 508 a.C., y responde a las demandas del pueblo de una nueva forma de administración social, ya que hasta ese momento, los gobernantes solían ser los aristócratas, y es la raíz etimológica de la palabra la que nos explica lo que los atenienses pretendían (demos: pueblo, krátos: gobierno, es decir, el gobierno del pueblo).

La razón por la que debemos prestar especial atención al origen griego de la conceptualización de la democracia, no solamente es porque haya sido el punto de partida, sino para poder comprender las adecuaciones que esta forma de organización social ha sufrido.

Por poner un ejemplo, si bien es cierto que tanto en Atenas como en Esparta se estableció al gobierno del pueblo como forma de organización, debemos entender que la definición de pueblo en aquel entonces era diferente a la que tenemos hoy en día. Podríamos decir que en esencia, se pretendía lo mismo en aquellas épocas, que lo que buscamos hoy en día: todos los ciudadanos tienen derecho a participar activamente dentro de sus estructuras de gobierno y pueden (y

“
La importancia de comprender que la igualdad de derechos no implica que todos seamos iguales. Al dársele voz a todos los ciudadanos, lo primero que debemos entender es que cada individuo es diferente, y es precisamente la suma de estas diferencias la que permite una construcción plural y por ende fuerte. Es decir, resulta esencial reconocer las diferencias que entre nosotros tenemos (diferencias individuales, no en cuanto a derechos), si no hiciéramos esto, no podríamos jamás plantearnos la posibilidad de respeto verdadero, y mucho menos de un diálogo sano”

deben) hacer oír su voz. Sin embargo, la ciudadanía no era de todos los habitantes del territorio, era exclusivamente para los hombres libres, es decir que se dejaba fuera de estas posibilidades a mujeres y esclavos.

Aún a pesar de lo anterior, es necesario reconocer el gran aporte que significó la creación de este concepto y su aplicación real al interior de una sociedad. Desde mi punto de vista, la importancia de lo anterior, radica en varios puntos; en primer lugar, la organización de los individuos para evitar que una cúpula les impusiera sus decisiones (si bien es cierto que el gobierno permaneció en manos de

una élite, ésta amplió significativamente el círculo de poder, y como ya dijimos con anterioridad, sentó las bases para todo lo que hemos logrado hoy en día), apropiándose de las responsabilidades y logrando el asentamiento de derechos.

Otro punto particularmente interesante, y que va de la mano con la creación de derechos, es la comprensión de algo que aún hoy en día, por momentos parecemos olvidar: la importancia de comprender que la igualdad de derechos no implica que todos seamos iguales. Al dársele voz a todos los ciudadanos, lo primero que debemos entender es que cada individuo es diferente, y es precisamente la suma de estas diferencias la que permite una construcción plural y por ende fuerte. Es decir, resulta esencial reconocer las diferencias que entre nosotros tenemos (diferencias individuales, no en cuanto a derechos), si no hiciéramos esto, no podríamos jamás plantearnos la posibilidad de respeto verdadero, y mucho menos de un diálogo sano, es a través de la exploración de otras concepciones y puntos de vista que se puede aspirar construir.

Aún con el asentamiento de los derechos, y con la configuración de esta modalidad democrática de organización social, tendrían que pasar varios siglos para que su adopción fuera global. En la próxima entrega de esta columna, trataremos de observar lo sucedido durante la revolución francesa, más de dos mil años después de los sucesos hoy comentados, en una época en la que la monarquía continuaba con su régimen absolutista, y se vio enfrentada por el racionalismo. Como siempre, muchas gracias por permitirme compartir este espacio con ustedes.